

A los  
miembros alemanes  
del Parlamento Europeo

**Informationsstelle Peru e.V.  
Red Solidaridad Alemania-Perú**

Kronenstraße 16 HH  
79100 Freiburg | Germany

info@infostelle-peru.de  
www.infostelle-peru.de

T 0049-761-707 08 40

F 0049-761-70 98 66

Freiburg, 19 de enero 2023

## **Crisis política y violencia por parte del Estado en el Perú**

Estimadas Señoras, estimados Señores Diputados del Parlamento Europeo,

Durante los últimos 7 años el gobierno peruano ha estado inmerso en una prolongada crisis política. Esta crisis se agravó tras el anuncio del entonces presidente Pedro Castillo de disolver el Congreso de la República, el 7 de diciembre de 2022 y los acontecimientos posteriores, que implicaron su inmediata vacancia y detención, seguida por la rápida juramentación de la señora Dina Boluarte como presidenta el mismo día.

Estos hechos han desencadenado una oleada de protestas masivas en distintas regiones del país, protagonizadas sobre todo por ciudadanos del sur andino del país. Los manifestantes denuncian un gobierno ilegítimo, demandan la renuncia de la presidenta Dina Boluarte, el adelanto de elecciones y el cierre del Congreso de la República, entre otros.

Las autoridades de gobierno han desestimado públicamente la dimensión de las movilizaciones. Las fuerzas policiales y armadas han reprimido de manera brutal y violenta a los manifestantes, dejando un saldo de 41 civiles fallecidos y más de 600 heridos, según los últimos reporte de la Defensoría del Pueblo. Los enfrentamientos dejan además el saldo de 1 personal policial fallecido y 442 policías heridos. Investigaciones periodísticas basadas en múltiples testimonios y videos de las manifestaciones demuestran el uso excesivo de la fuerza, contrario a normas nacionales e internacionales. Las evidencias demuestran disparos directos hacia los manifestantes y otras acciones antirreglamentarias por parte de los agentes policiales y del ejército. Las instituciones de salud reportan la muerte de manifestantes por causa de disparos de armas de fuego y de perdigones en la cabeza, el pecho y el abdomen. En las ciudades, el gobierno ha instaurado una estrategia de persecución y amedrentamiento, con la intervención irregular de dirigentes y de organizaciones sociales. Las movilizaciones continúan y se teme que la violencia escale aún más.

La presidenta Boluarte ha propuesto el adelanto de elecciones con fecha Abril de 2024, propuesta que ha sido tajantemente rechazada por la población. Según las últimas encuestas (IEP, 2022) el 60% de la población considera que las protestas sociales son justificadas y el 58% considera que hay excesos por las fuerzas del orden. Tanto el gobierno como el Congreso (con solo 9% de aprobación) hacen caso omiso a esta realidad y al más de medio centenar de muertos como saldo de su gestión. Las movilizaciones y sus demandas revelan

una crisis profunda del actual modelo de gobierno que no ha logrado que el crecimiento económico avance con inclusión, equidad y justicia, agudizando las brechas, la profunda discriminación y abandono de las poblaciones rurales, el avance de economías ilegales y de la corrupción generalizada.

La dimensión de la movilización social, la brutal respuesta de las autoridades de gobierno y la ausencia de salidas, son el reflejo de una de las peores crisis institucionales de las últimas décadas. El mensaje es claro, esta no es solamente una “crisis política más como en los últimos años”, es un punto de quiebre en el estado de derecho peruano que marcará la trayectoria de las instituciones y de la democracia en el país. En este contexto, resulta urgente trabajar para encontrar salidas de diálogo frente a la crisis, únicamente posible bajo la estricta garantía de respeto de los derechos humanos.

Como parte de la Comunidad Andina, Perú mantiene lazos de cooperación con la Unión Europea, basados en el acuerdo de cooperación Acuerdo de Diálogo Político y Cooperación suscrito en el 2003. Dicho Acuerdo deberá aplicarse de modo de contribuir a crear estas condiciones para la estabilidad política y social, basada en el estricto respeto de los derechos humanos dentro de la Comunidad Andina. Además, Perú es un socio estratégico en las relaciones comerciales con la Unión Europea, con la que mantiene un acuerdo de libre comercio vigente desde 2013. Uno de los principios de este Acuerdo es precisamente el respeto a los derechos humanos constituye, como un elemento esencial de la relación entre sus partes (Art.1).

En base a estos lazos de cooperación y los principios democráticos que los fundamentan, las organizaciones alemanas de la sociedad civil que suscriben esta carta, hacemos un llamado urgente a usted como Parlamentario Europeo, para impulsar que la Unión Europea preste atención a la situación actual en Perú. Creemos que es de importancia trascendental, que la UE active sus mecanismos de cooperación, instando al gobierno peruano a garantizar los derechos humanos, al respeto de los estándares internacionales que regulan el uso de la fuerza estatal y a la investigación imparcial de las violaciones de derechos. Como precedente en otras ocasiones similares en la región, le solicitamos que interceda ante la Unión Europea para que esta considere el envío de una misión de urgencia a Perú para verificar la situación de los derechos humanos en el país.

La actuación de la comunidad internacional bajo los principios de solidaridad y cooperación juega un papel fundamental en la búsqueda de salidas hacia un proceso de diálogo y paz en Perú. La pronta actuación de la UE es clave en este proceso.

Sinceramente,



Heinz Schulze  
Comité Directivo



Norma Driever  
Comité Directivo